

## Los castellanistas exigen que Bilbao pague por el agua de Ordunte

El PCAL reclama que se cobre una tasa de 20 céntimos por cada metro cúbico de agua del embalse de Ordunte y el Cerneja que se va a Vizcaya y 155 millones por los últimos 80 años

A.C. / Burgos

El Partido de Castilla y León en Burgos alzó ayer su voz contra lo que considera «un expolio colonial del agua del Valle de Mena y Las Merindades por parte del País Vasco». Su secretario provincial, Domingo Hernández, anunció en Burgos que su formación reclamará la creación de una tasa de 20 céntimos de euros por cada metro cúbico de agua del embalse que abastece a Bilbao y una compensación económica histórica de 155 millones de euros (10 céntimos de euro por cada metro cúbico) por el agua enviada a la capital vizcaína desde 1934 en que el embalse comenzó a ser operativo.

El embalse de Ordunte se abastece del cauce del río con el mismo nombre y de un trasvase que comunica el río Cerneja (Merindad de Montija) con el esta infraestructura hidráulica con capacidad para

almacenar 22 hectómetros cúbicos. Construido por el Ministerio de Fomento en la etapa de la Dictadura de Primo de Rivera, el PCAL estima que el embalse de Ordunte y el trasvase del Cerneja construido en 1961 proporcionan 615 litros de agua por segundo de agua que abastecen al Gran Bilbao.

Ninguna otra voz política se ha alzado nunca contra este sistema que cuenta con el beneplácito del alcalde menés, Armando Robredo, pero los castellanistas entienden que es «obsoleto, anacrónico y neocolonial el mantenimiento de infraestructuras hidráulicas en territorio de Castilla y León, pero bajo titularidad, discrecionalidad y gestión del Ayuntamiento de Bilbao». Además, aseguran que «muchos vecinos opinan del mismo modo». Por ello, reclaman «el traspaso inmediato de la titularidad de todas las instalaciones a la Junta de Castilla y León», además de las compensaciones económicas citadas.

Respecto a la de mayor cuantía, desde el PCAL proponen que el cincuenta por ciento de los 155 millones de atrasos se destine a los municipios de la Merindad de Montija y el Valle de Mena y el resto sea aprovechado por el Gobierno regional para ejecutar «inversiones compensatorias» en el resto de los municipios de la comarca.

El partido castellanista considera «irónico que sean las decisiones de las dos dictaduras que ha padecido España las que hayan servido para justificar el expolio del agua procedente de una tierra empobrecida como la castellana a favor de un pueblo rico, como el vasco». Por ello, reclamará a las Cortes de Castilla y León y a las instituciones vascas que «tomen conciencia de esta anacrónica situación neocolonial y se proceda a su resolución».

El alcalde menés

Frente a estas valoraciones, el alcalde menés, Armando Robredo Cerro, considera que lo «anacrónico es el nacionalismo del PCAL». En su opinión, «el derecho sobre el agua no debe ser privativo de nadie, por lo que el embalse de Ordunte debe servir para garantizar el abastecimiento de agua de aquellos ciudadanos que lo necesiten, sean vascos o castellanos, porque todos somos españoles».

Asimismo recuerda a PCAL que el Valle de Mena «sí ha recibido compensaciones del Ayuntamiento de Bilbao, no teniendo obligación legal alguna de hacerlas». Hace dos años destinó una ayuda de 210.000 euros para la mejora del abastecimiento de agua de las pedanías de Ribota y Partearroyo y anteriormente costeó otras obras en pueblos de la cuenca del Ordunte, como Burceña y Hornes. Asimismo, recalca que las localidades de Nava de Ordunte, Gijano, El Berrón y Santecilla, donde residen unas 700 personas y existe un polígono industrial, también se abastecen del embalse de Ordunte.



El embalse de Ordunte, que tiene capacidad para almacenar 22 hectómetros cúbicos, abastece al Gran Bilbao y a varias localidades menesas aguas abajo.

A.C.